

RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1986

BOLIVAR

Situación

económica general

El desenvolvimiento económico del departamento de Bolívar durante 1986, en términos generales, fue similar al del año anterior. No obstante, el sector agropecuario reveló cierto descenso, lo cual resulta inquietante si se tiene en cuenta su notoria importancia dentro de la economía regional. En efecto, continuó con problemas de estancamiento en su nivel tecnológico, deficiencia en los sistemas de almacenamiento, comercialización y transporte, altos costos de producción e inseguridad rural, los cuales aunados a desfavorables condiciones climáticas, lo condujeron a un bajo rendimiento en su producción.

De otra parte, la construcción descendió notablemente, y el comercio, afectado por el contrabando, creció aunque en menor proporción que el de otras regiones del país. Contrariamente, el turismo resultó favorecido gracias a las campañas promocionales a nivel nacional e internacional, lo cual permitió que se mostrara como el más activo renglón generador de divisas en la ciudad.

El sistema financiero contó con suficiente liquidez, lo que ayudó a

mantener unas tasas de interés estables en el transcurso del año y por debajo de las registradas en 1985. Igualmente, el sector externo consolidó superávit comercial de US\$ 59 millones y en la balanza cambiaria de US\$ 32 millones.

Sector agropecuario

Agricultura. Según estadísticas de la Unidad Regional de Planeación Agropecuaria, URPA, el área total sembrada en el departamento de Bolívar durante 1986 fue de 112.741 hectáreas, de las cuales 81.016 correspondieron a cultivos de economía campesina y 31.725 a los de economía empresarial. Los primeros aumentaron en 8.3% su superficie, pero la producción disminuyó en 0.2%; los segundos bajaron en 6.0% y 9.3% su área y producción respectivamente.

El algodón, que es uno de los principales cultivos en la economía empresarial de la región, se constituyó en el más dinámico durante 1986, pues fue de los pocos que presentaron aumento en el rendimiento del 50.0%, su área cosechada se incrementó en 29.2% y su producción en 93.7% al pasar de 8.400 a 16.274 toneladas entre 1985 y 1986. Los factores coyunturales que provocaron esta mayor producción fueron, entre otros, los oportunos suministros de insumos y las políticas adoptadas por el Gobierno Nacional en materia crediticia y de estímulo a las exportaciones del producto mediante los CERT. De otra parte, conviene

reseñar que Bolívar es uno de los departamentos con mayor plantación de cítricos y aguacate participando con el 20% y 67%, respectivamente, del total sembrado en Colombia. En 1986 la producción de los primeros alcanzó las 29.870 toneladas y 17.000 la del segundo.

Ganadería. La población ganadera de Bolívar se estimó para 1986 en 979 mil cabezas, superior en 1.2% a la del año anterior; de dicho total, el 56.4% correspondió a ganado hembra. Según el DANE, el sacrificio de ganado vacuno en Cartagena fue de 64.915 cabezas, con descenso de 13.6% respecto al de 1985, lo cual se determinó en parte por la restringida oferta del producto, debido a un alto índice de extracción de ganado en pie hacia los departamentos de Córdoba, Antioquia, Caldas y a los grandes centros consumidores como Barranquilla y Medellín, a causa de los mejores precios alcanzados en esas plazas, hecho que provocó tendencia al alza de los precios del ganado en la región. En efecto, se observó que la carne en canal de ganado gordo a finales de diciembre de 1986 se cotizó a \$ 335 y \$ 330 el kilo para las calidades macho y hembra, acusando aumentos de 31.4% y 34.7% respectivamente; igualmente los precios del ganado en pie mostraron incrementos al situarse en \$ 180 y \$ 155 el kilo de ganado macho y hembra, en su orden.

Minería

La explotación aurífera del departamento de Bolívar está represen-

tada en un alto porcentaje por la producción de pequeños mineros dedicados al baharequeo o maza-morreo. En el año reseñado la producción disminuyó en un 13.6% con respecto a la del año anterior, debido en parte, a la eliminación del sobreprecio del oro, según lo establecido en la Resolución 78 de agosto de 1986 de la Junta Monetaria, el cual había sido implantado en marzo de 1984 y que a su vez había sido objeto de sucesivas reducciones, según Resoluciones 105 de 1985 y 60 de 1986 de la Junta Monetaria.

El departamento de Bolívar recibió en 1986 por concepto de impuesto a la producción de oro \$ 54 millones, cifra superior en \$ 7 millones, 14.4%, frente a la obtenida el año anterior. Los municipios que se vieron más favorecidos por concepto de regalías fueron: Simití con el 30.6%, San Martín de Loba 25.6%, San Pablo 13.5% y Pinillos 11.7%, representando el 81.4% del total.

Industria

El comportamiento de algunas variables que reflejan el desempeño de la actividad industrial en la ciudad de Cartagena, revela que durante 1986 los registros de exportación de dicho sector aprobados por el INCOMEX crecieron en 7% al llegar a US\$ 61 millones; igualmente, el consumo de energía eléctrica para usos industriales se aumentó en 3.6% y la inversión neta realizada en la industria pasó de \$ 79 millones a \$ 269 millones entre 1985 y 1986. De otro lado, el sistema financiero aprobó nuevos préstamos por valor de \$ 4.093 millones, monto superior en 116.0% al correspondiente de 1985. Empero cabe advertir que el número de trabajadores de la industria manufacturera afiliados al Instituto de Seguros Sociales señaló una disminución de 1.1%.

Construcción

Contrario a lo observado un año atrás, la construcción en Cartagena mostró un descenso del 44.7% en su área autorizada, al pasar de 280.757 metros cuadrados en 1985 a 155.128 en 1986. De este total, el 72.2% se destinó a vivienda, en tanto que la industria, el comercio y otros destinos participaron con el 27.8%. Entre los determinantes del retroceso se citan los bajos niveles de crecimiento en las actividades productivas y las dificultades surgidas en la obtención de nuevos créditos, debido al aumento en la cartera morosa.

De otra parte, los costos de construcción en Cartagena se incrementaron en 28.3%, básicamente por los aumentos registrados en carpintería metálica 54.4%, elementos para instalaciones sanitarias 42.0% y madera 39.7%.

Turismo

Esta actividad, relevante en el contexto económico regional y particularmente en la ciudad de Cartagena, mostró durante 1986 un notorio dinamismo, gracias a las campañas promocionales a nivel nacional e internacional, las cuales dieron como resultado el incremento de turistas extranjeros y el fortalecimiento del turismo doméstico. En efecto, durante el año llegaron a Cartagena 16.357 turistas extranjeros, cifra superior en 63.4% a la obtenida en 1985. De otra parte, la capacidad hotelera alcanzó las 2.742 habitaciones con 7.643 camas, continuando como la segunda ciudad del país en este sentido.

El turismo contribuyó con el 25.0% de las divisas ingresadas al Banco de la República en Cartagena, al registrar US\$ 20 millones, monto superior en US\$ 16 millones, 400.0%, al correspondiente del año anterior.

Empleo

La tasa de desempleo en Cartagena, según el DANE, se redujo a 15.6% en septiembre de 1986, frente a la alcanzada en el mismo mes de 1985, 18.5%. En una alta proporción este hecho tuvo como causa la recuperación y crecimiento que evidenció el sector servicios, pues la creación de nuevos empleos en la industria y la construcción fue negativa. En cuanto al número de afiliados al Instituto de Seguros Sociales en las ciudades de Cartagena y Magangué, se advirtió un aumento de 0.7% al llegar a 41.862 personas, siendo los más importantes sectores generadores de empleo el de servicios con el 32.1% del total, el comercio y los establecimientos financieros con el 18.8% y el 8.4% respectivamente.

Situación fiscal

La ejecución presupuestal del departamento de Bolívar registró ingresos por valor de \$ 3.438 millones, cifra superior en 29.8% a la de 1985. Los ingresos corrientes representaron el 86.3% del total, mostrando incrementos acentuados en los recaudos por consumo de licores nacionales 132.5%, cigarrillos nacionales 43.0%, impuesto de timbre a los vehículos 36.2% y consumo de cerveza 33.5%. Los egresos, por su parte, ascendieron a \$ 3.320 millones con aumento de 18.3% en el año, de los cuales los gastos de funcionamiento tuvieron una participación del 83.0% y un avance del 17.8%; la inversión representó el 4.2% al descender 19.1% y el servicio de la deuda el 12.8%, anotando un crecimiento del 43.9%.

En lo referente al municipio de Cartagena, la ejecución presupuestal contabilizó ingresos por \$ 1.086 millones, con crecimiento del 39.2%, el cual se vio determinado en buena parte por el aumento del 40.2% en

el impuesto de industria y comercio. Los egresos llegaron a \$ 1.025 millones, 30.9% más que los de 1985, de los cuales se distribuyó el 76.6% para gastos de funcionamiento, el 20.0% para inversión y el 3.4% para aportes y transferencias.

Actividad financiera

El saldo de crédito de fomento redescotado por el Banco de la República a través de los fondos financieros fue al finalizar 1986 de \$ 1.044 millones, con avance anual de 29.2%. La cartera del Fondo Financiero Agropecuario se ubicó en \$ 632 millones, superior en 8.4% a la contabilizada en 1985. Durante 1986 se aprobaron créditos nuevos del FFAP por valor de \$ 1.560 millones, de los cuales el 53.5% se destinó a cultivos semestrales y el 46.5% a actividades diferentes. Así mismo, el Fondo de Inversiones Privadas y el Fondo de Capitalización Empresarial participaron activamente en el proceso de desarrollo, ubicando sus saldos al terminar 1986 en \$ 124 millones y \$ 71 millones respectivamente, en tanto que la cartera del Fondo Financiero Industrial ascendió a \$ 217 millones, con aumento de 10.2% en el año. A su vez, el saldo del crédito especial otorgado por el Emisor se elevó a \$ 3.180 millones, correspondiendo el 92.4% a la financiación otorgada por PROEXPO, el 3.9% a bonos de prenda y el 3.7% al Fondo Ganadero.

De otro lado, las operaciones en el mercado financiero de Cartagena mostraron un saldo de \$ 745 millones frente a \$ 615 millones contabilizados en el año precedente, resultado estimulado por el aumento en los títulos de ahorro nacional, los cuales pasaron de \$ 302 millones a \$ 462 millones al finalizar 1986. A su vez, el saldo de la colocación de títulos emitidos por el Banco de la República fue de \$ 283 millones, correspondiendo \$ 249 millones a

certificados de cambio y \$ 34 millones a títulos canjeables.

El saldo de captaciones del sistema financiero de Cartagena avanzó en 31.7% con respecto a 1985 al totalizar \$ 27.537 millones. El sistema bancario, incluida la Caja Agraria, mostró un resultado de \$ 18.525 millones con avance del 27.0%, originado sobre todo en el incremento del 95.0% en las cuentas de ahorro, debido a su vez, a la nueva modalidad de depósitos de ahorro a término, con los cuales los clientes pueden constituir depósitos a un plazo no menor de cinco días y su rendimiento es igual al del ahorro tradicional; los depósitos en las corporaciones de ahorro y vivienda llegaron a \$ 5.988 millones, con ascenso de 39.5%; las corporaciones financieras y las compañías de financiamiento comercial elevaron sus captaciones en 41.1% y 60.2% cerrando el año con saldos de \$ 608 y \$ 1.557 millones, entre otros.

En cuanto a las colocaciones, éstas presentaron un saldo de \$ 27.516 millones al finalizar 1986, superior en 44.1% al del año precedente, correspondiendo el 89.9% a cartera y el resto a inversiones voluntarias y deudores varios. La cartera del sistema bancario, incluida la Caja Agraria, llegó a \$ 11.708 millones, anotando un incremento del 41.0%. Los préstamos nuevos aprobados, durante el año, por el sistema financiero regional, crecieron en 37.5% y su valor alcanzó los \$ 18.016 millones, resultando especialmente beneficiados el sector comercio y la industria, con participaciones del 22.1% y 22.7% dentro del total.

Sector externo

Según información del INCOMEX, las exportaciones menores registradas en Cartagena, sin incluir

las de ferromniquel ⁽¹⁾, ascendieron a US\$ 89 millones, monto superior en 9.9% al del año anterior. Cabe anotar que este incremento obedeció, en gran parte, a las mayores exportaciones del sector agropecuario tales como pescado, crustáceos y moluscos, tabaco, ñame y algodón; este último se vendió a Chile, España y Hungría. Por su parte, las importaciones llegaron a US\$ 30 millones, cifra superior en US\$ 19 millones, 172.7% respecto a la de 1985, avance que se debió entre otros, a la política de apertura gradual de las importaciones iniciada en 1985. La industria absorbió el 67.3% del total, representado en repuestos, maquinaria, materia prima e insumos; el comercio el 31.0% y el sector agropecuario el 1.7%, conformadas estas últimas por larvas para cultivo de camarón. De Estados Unidos proviene el 55.5% del total de las importaciones, el 21.2% de Europa, el 11.5% de América Latina, el 9.5% del Japón y el 2.3% restante de otros países.

En cuanto al movimiento de divisas registrado en la balanza cambiaria, durante 1986 se logró un superávit de US\$ 32 millones, superior en 18.5% al obtenido en el año precedente. Los ingresos totalizaron US\$ 80 millones, siendo los reintegros por exportación de bienes los que obtuvieron la mayor participación, 66.3% del total, destacándose los de pescados, crustáceos y moluscos; paralelamente, los de servicios y transferencias aumentaron en 271.4% gracias al mayor desarrollo turístico de la ciudad de Cartagena. Los egresos, por su parte, sumaron US\$ 48 millones superando en 60.0% los de

(1) Las ventas de ferromniquel tienen origen en Montelíbano-Córdoba. En 1986 se registraron en Cartagena exportaciones de este mineral por valor de US\$ 62 millones.

1985. El 70.8% del total correspondió a giros por importación de bienes, los cuales registraron un avance de US\$ 15 millones, 78.9%.

En lo concerniente a la actividad portuaria durante 1986, el terminal movilizó en importación y

exportación un total de 764.128 toneladas, señalando una merma de 150.908 toneladas con respecto a las del año anterior. En carga de exportación se despacharon 341.649 toneladas, con un incremento de 29.2%, destacándose los volúmenes correspondientes a pro-

ductos químicos y ferroníquel. A su vez, la carga de importación registró 422.479 toneladas, mostrando un descenso de 35.1%, las mayores disminuciones observadas en cereales, tuberías, alambres y varillas y productos químicos, entre otros.

BOLIVAR			
INDICADORES ECONOMICOS			
Indicadores	Unidades	1985	1986
1. Producción			
Arroz	Miles de toneladas	50	56
Maíz		35	44
Sorgo		30	19
Algodón		8	16
Ñame		14	11
Yuca		136	119
Plátano		98	91
Tabaco negro		4	4
Oro	Onzas troy	39.864	34.452
2. Existencia de ganado			
Bovino (1)	Miles de cabezas	967r	979
3. Empleo (2)			
Desempleo	Porcentaje	18.5	15.6
Participación bruta fuerza laboral		35.5	35.7
4. Monetarios (3)			
Captaciones sistema financiero	Millones de pesos	20.901	27.537
— Cuentas corrientes		7.637	8.519
— CDT (4)		7.476r	9.529
— Depósitos de ahorro (5)		5.418r	8.925
— Otros		370r	564
Colocaciones sistema financiero		19.093	27.516
— Cartera		17.581	24.745
— Otros		1.512	2.771
5. Situación fiscal			
Ingresos	Millones de pesos	2.648r	3.438p
— Corrientes		2.398	2.968
— Capital		250	470
Gastos (6)		2.806r	3.320p
— Funcionamiento (7)		2.337	2.754
— Inversión		173	140
— Servicio de la deuda		296	426
6. Comercio exterior (8)			
Exportaciones menores FOB	Millones de dólares	81r	89
Importaciones FOB		11	30

r = Cifras revisadas p = Provisional

(1) Población estimada por URPA Seccional Bolívar.

(2) Se refiere a Cartagena y corresponde a septiembre de cada año.

(3) Saldos a fin de período. Incluye bancos comerciales, corporaciones financieras, corporaciones de ahorro y vivienda, compañías de financiamiento comercial, Banco Central Hipotecario, Caja Agraria y Caja Social de Ahorros.

(4) Incluye documentos por pagar de las compañías de financiamiento comercial.

(5) Incluye depósitos ordinarios de las corporaciones de ahorro y vivienda.

(6) Incluye reservas.

(7) Incluye aportes y transferencias.

(8) Según registros del INCOMEX. Se excluyen las exportaciones de ferroníquel originadas en Montelíbano — Córdoba.

Fuentes: DANE, URPA, instituciones financieras, INCOMEX y Contraloría Departamental.

MAGDALENA

Situación económica general

Durante 1986 la actividad económica del departamento del Magdalena, en conjunto, mostró signos de escaso crecimiento. En efecto, de un lado, el sector agropecuario presentó declinación en algunos de sus principales cultivos; la ganadería siguió afrontando serios problemas de inseguridad, y paralelamente, el desempleo continuó registrando niveles preocupantes, especialmente en la ciudad de Santa Marta. Por su parte, el renglón de la construcción, como ha venido sucediendo, a partir de 1984 señaló incremento en el total de área autorizada.

El sistema financiero, a su vez, observó avance tanto en las captaciones como en la irrigación del crédito, y las finanzas departamentales mostraron un resultado superior al de 1985, con aumento en sus ingresos y gastos. Así mismo, el comercio exterior regional arrojó una balanza comercial positiva, notoriamente superior a la del año precedente.

Sector agropecuario

Agricultura. En 1986 el volumen de producción de importantes cultivos como el arroz y el maíz presentaron descensos del orden de 5.1% y del 14.3% respectivamente. En el caso del arroz, factores tales como la baja rentabilidad, las fluctuaciones en el precio y el negativo impacto de probables entradas ilegales del producto proveniente de Venezuela, incidieron igualmente en el estancamiento del área sembrada. En cuanto al maíz, cultivo

extendido en el departamento del Magdalena, en gran parte como producto de "pan coger", mostró deterioro en la cosecha al pasar de 14 mil a 12 mil toneladas entre 1985 y 1986. En lo referente al cultivo del cacao se aprecia que si bien en 1986 registró un repunte anual de 15.3%, con una producción estimada de 829 toneladas, el área sembrada tiende a reducirse para ser reemplazada por plantaciones de banano. En efecto, los cultivadores de este último producto se vieron estimulados por la creciente demanda en los mercados externos y, en consecuencia, se estima que la superficie sembrada de banano se aproxima a las 6.000 hectáreas. Otro cultivo en plan de expansión es el de palma africana, cuya área sembrada ocupa aproximadamente 11.000 hectáreas que produjeron 121 mil toneladas de fruta en 1986.

Ganadería. La creciente inseguridad en las zonas ganaderas de la región y el alto costo de los insumos han originado una disminución del hato ganadero, que ocasiona a su vez una menor oferta de ganado para sacrificio. En efecto, en 1986 se sacrificaron en Santa Marta 36.610 bovinos, 14.1% menos que en 1985; y 2.667 porcinos, cifra inferior en 1.9% a la del año precedente, hecho que ha producido una tendencia al alza en los precios del ganado y la carne. Con el objeto de coadyuvar a la solución de estas dificultades, el Fondo Financiero Agropecuario ha otorgado crecientes préstamos al subsector, habiendo aprobado en 1986 nuevos créditos por \$ 1.192 millones, monto superior en 53.0% al correspondiente del año anterior.

Construcción

Por tercer año consecutivo esta actividad mostró incremento en el área autorizada para construir, al

pasar de 69.315 a 92.625 metros cuadrados entre 1985 y 1986. Se observa que el 93.8% correspondió a construcción de vivienda, con un crecimiento de 77.9%, en tanto que la edificación de oficinas, comercio y otros destinos sólo representó en conjunto el 6.2% disminuyendo el 71.8%. El índice de precios de materiales y mano de obra reveló un incremento en el costo total de la construcción de 24.4% en el año, al registrarse las mayores variaciones en el renglón de madera 39.9%, acero para refuerzos 34.5% y cemento 34.4%, en tanto que el de la mano de obra fue de 8.3% en 1986.

Situación fiscal

Los ingresos del departamento del Magdalena recaudados durante 1986 totalizaron \$ 1.721 millones logrando un crecimiento de 44.7%, originado principalmente en los mayores recursos por concepto del impuesto al consumo de cerveza y de licores nacionales. Los gastos llegaron a \$ 1.397 millones, superiores en 49.1% a los de 1985. Dentro del total, los egresos corrientes conformaron el 61.0%, las transferencias el 24.3%, la inversión el 10.8% y el servicio de la deuda el 3.9%. Se observa que los mayores aumentos se presentaron en el rubro de transferencias, 171.2%, y en la inversión, 31.3%.

Actividad financiera

Con relación al crédito de fomento irrigado en este departamento, se observa que el saldo de cartera vigente al término de 1986 ascendió a \$ 2.565 millones, lo cual significa un incremento de 23.4%. El saldo de los redescuentos otorgados a través del Fondo Financiero Agropecuario llegó a \$ 1.770 millones con aumento de 20.6%; el correspondiente al fomento de las exportaciones contabilizó \$ 589 millones,

logrando un avance de 46.6% y el del Fondo Ganadero del Magdalena creció 16.5% al registrar \$ 176 millones. Contrariamente, el saldo relativo a la refinanciación de los algodoneiros al tenor de la Resolución 40 de 1981 de la Junta Monetaria, dado su carácter transitorio, mostró una declinación del 48.8% con un monto de \$ 29 millones.

Los nuevos préstamos aprobados en 1986 por el Fondo Financiero Agropecuario sumaron \$ 3.567 millones frente a las aprobaciones efectuadas en 1985 que fueron de \$ 3.164 millones. A cultivos semestrales se destinaron \$ 1.563 millones, al sector pecuario \$ 1.192 millones y \$ 812 millones a cultivos diferentes de los semestrales y actividades complementarias.

En cuanto al sistema bancario de la ciudad de Santa Marta, al finalizar 1986 se logró un saldo de captaciones de \$ 9.029 millones, superior en 17.6% al correspondiente

de 1985; el de cuentas corrientes representó el 46.6% al situarse en \$ 4.209 millones, los certificados de depósito a término aportaron el 28.2%, los depósitos de ahorro el 17.7% y otros depósitos el 7.5%. El saldo de colocaciones llegó a \$ 5.901 millones, indicando un incremento de 31.3%; la cartera representó el 86.7% estando orientada al sector agrícola y al comercio principalmente, en tanto que el rubro de deudores varios aportó el 13.3%.

Sector externo

De acuerdo con las aprobaciones del INCOMEX, el valor de los registros de exportación originados en el departamento fue de US\$ 44.100 mil en 1986, cuantía superior en 73.3% a la del año anterior. Se destacaron las exportaciones de banano al totalizar US\$ 20.082 mil, las de artículos de madera con US\$ 8.019 mil, y los artículos de cuero con US\$ 7.819 mil, las cuales en conjunto representaron el 81.4% del total contabilizado.

Por su parte, las licencias de importación aprobadas sumaron US\$ 621 mil, presentando un incremento anual de 10.7%. Dentro de los productos importados, vale la pena mencionar las compras con destino al sector agropecuario, tales como desinfectantes y plaguicidas, toros reproductores y aparatos para riego, siendo también importantes las licencias para importar aceite de petróleo, aparatos generadores de corriente y polietileno.

En lo referente al movimiento portuario en el terminal marítimo de Santa Marta, durante el año se movilizó un total de 688.062 toneladas, de las cuales 364.899 toneladas, 53.0%, correspondieron a importación; 289.248 toneladas, 42.0%, fueron de exportación y el 5.0% restante a cabotaje. Se aprecia además que el volumen de importación movilizado en el puerto descendió en un 26.9%, en tanto que el tonelaje de exportación y cabotaje aumentó en 20.9% y 143.8% respectivamente.

MAGDALENA INDICADORES ECONOMICOS			
Indicadores	Unidades	1985	1986
1. Producción			
Arroz	Miles de toneladas	59	56
Sorgo		3	3
Maíz		14	12
2. Monetarios (1)			
Captaciones sistema bancario	Millones de pesos	7 679	9 029
— Cuentas corrientes		3 391	4 209
— C.D.T.		2 468	2 550
— Depósitos de ahorro		1 273	1 596
— Otros		547	674
Colocaciones sistema bancario		4 494^r	5 901
— Cartera		3 976 ^r	5 118
— Otros		518 ^r	783
3. Situación fiscal			
Ingresos	Millones de pesos	1 189	1 721
— Corrientes		1 029	1 620
— De capital		160	101
Gastos		937	1 397
— Funcionamiento		660 ^r	852
— Transferencias		125 ^r	339
— Inversiones		115	151
— Servicio deuda pública		37	55
4. Comercio exterior (2)			
— Exportaciones FOB	Miles de dólares	25 449	44 100
— Importaciones FOB		561	621

^r Cifras revisadas. (1) Se refiere a Santa Marta, saldos a fin de período. (2) Registros aprobados por el INCOMEX. Fuentes: Federación de Arroceros, URPA, FFAP, instituciones bancarias, Contraloría Departamental e INCOMEX.